

Correos.—SALIDAS.
 Para Palma los miércoles á las 3 de la tarde el vapor «Menorca.»
 Para Barcelona con escala en Alcedia todos los domingos á las 8 de la mañana el vapor «Puerto-Mahon.»
 Para Ciudadela diariamente á las 2 de la tarde el coche-correo.

EL BIEN PUBLICO.

Correos.—ENTRADAS.
 De Palma los martes por la mañana el vapor «Menorca.»
 De Barcelona y Alcedia los jueves por la tarde el vapor «Puerto-Mahon.»
 De Ciudadela diariamente á las 11 de la mañana el coche-correo.

Redaccion y Administracion, Calle del Bastion núm. 39.

Precio de suscripcion, 6 reales vn. al mes en toda la Isla.

LA SEMILLA DEL BIEN

CONSTITUYE EL ÁRBOL DE LA FELICIDAD.

Es ley universalmente reconocida que todos los pueblos, por indolentes que sean, tienden al progresivo perfeccionamiento de sus intereses materiales con una actividad tanto más vertiginosa, febril y creciente, cuánto son mas lucrativos los negocios á que dedican su fervorosa atencion; y mayor fuerza y potencia alcanzan las máquinas y utensilios que las fábricas industriales y artísticas elaboran en sus espaciosos talleres, para dar cima á aquel pensamiento que tan absorbido trae al hombre moderno.

Si algo existe sobre la tierra que ensalce y enaltezca la naturaleza humana á la altura de su mision, es indudablemente el gran regenerador del mundo encarnado en la imperiosa ley del trabajo, que tan gran vacío ha venido á llenar con sus efectos en el tránsito efímero y fugitivo de nuestra existencia terrenal.

Desgraciadamente las mas de las veces que nos proponemos llevar á cabo una empresa iniciada ó proyectada, solémos sufrir decepciones y errores crasos que nos acarrearán sinsabores y penalidades, y no pocas suelen venir sus efectos á interesar las fibras más delicadas de nuestro sentimiento vital, sumiendo en la mayor miseria á toda una generacion desdichada.

La civilizacion es indudablemente uno de los mayores adelantos y progresos que se conocen en la edad moderna, debida á la asidua y persistente laboriosidad de la humanidad científico-filosófica; pero nadie se atreverá á negar de un modo absoluto que merced á los bienes que ha importado y reporta á la sociedad, ha llegado á materializarse nuestro siglo hasta el extremo de haber casi abandonado los intereses morales, que deben ser el principal regenerativo y la base primordial en que debe apoyarse y descansar el edificio social.

Negar esta aseveracion seria tanto como negar la evidencia de los hechos que lógicamente se desprenden de su realidad, como los efectos se deducen de las causas y el corolario de una operacion matemática.

Mucho trabaja el hombre en el perfeccionamiento de los intereses materiales que absorben su particular accion; pero despues de tantos sacrificios y actividad como pone en juego, ¿há podido rodearse de esa efímera é ilusoria felicidad que se forjó en su mente, y en pós de la cual corre presuroso como pintada mariposa que posa su vuelo de una en otra flor? ¿Podrá conseguirlo alguna vez? Tal vez nunca en su condicion terrestre.

Raciocinemos: La voluntad humana aspira por naturaleza y de un modo constante á ejercer todo aquello que es bueno, del mismo que el entendimiento corre en pós de la verdad y el sentimiento en pós de la belleza.

No puede el sér humano remontar su vuelo al conocimiento real y efectivo de la bondad, belleza y verdad absolutas, porque sus facultades anómicas son tan estrechas como limitadas para romper el denso velo que las cubre; pero en cambio le basta visiumbrar una parte finita ó porfilada de aquellas cualidades inherentes para que sin vacilar venga en conocimiento de lo bueno, bello y verdadero, cuyo triple conjunto reside en la sábia é infinitamente del Autor de la Creacion.

Dedúcese en consecuencia que todo hombre está obligado á ejercer el bien que nace del alma, cuyo impulso dirige libremente nuestras acciones segun las luces que la sana é invariable razon le dicte; pero para esto es indispensable que nuestra voluntad no se muestre rebelde á tan hermosa mision, pues al practicarle viene á erigirse en eco fiel de la Divina.

Practicado el bien por el hombre en su condicion terrenal se lleva necesariamente á la adquisicion de la felicidad relativa que es el gozo interior que experimenta nuestro sér al realizarle, de donde infaliblemente proviene la paz y tranquilidad de nuestra conciencia, termómetro regulador de las buenas y malas acciones.

Cierto es que aspiramos á conseguir un dia la felicidad absoluta que toma asiento más allá de los espacios inconmensurables, la cual no nos es dable gozar en la tierra y para cuya adquisicion necesario es que hagamos méritos; pero ya que tanta dicha y bienestar no podamos obtener, debemos concretarnos á la que es un reflejo de aquella y toma asiento en nuestro sér.

La felicidad humana no la constituyen las riquezas materiales, ni los honores pasajeros, ni la gloria efímera ni todo cuanto de mundano existe en la tierra como es la opinion mas generalizada de nuestro siglo materialista, y la razon es óbvia: lo que es deleznable no puede subsistir y como los honores, riquezas y el brillo personal son tan volubles como inconstantes y perecederos, de ahí que tan á menudo veamos ejemplos prácticos en la vida real de los séres, que si hoy la rueda de la fortuna los encumbró á grandes alturas, no es extraño verlos caer del pedestal de su gloria, cual el Yeoro de la mitología, cuando menos lo pensaban, y escalar dichas posiciones los séres á quienes la Providencia tuvo condenados en la categoría mas ínfima de la escala social.

No hay, pues, felicidad terrenal más duradera que la que se experimenta en el alma, á consecuencia de la frecuente práctica de las buenas acciones y el total alejamiento de las que dan ocasion á inspirar y obrar el mal.

Ahora comparemos aunque sea brevemente. El bien es una semilla que arrojada en la tierra benéfica y productiva de nuestra alma, llegará á germinar y con el tiempo y la hermosa lluvia de una práctica continuada que la dé lozanía y vigor, la veremos trasformarse en arbusto, cuya copa irá irguiéndose hasta quedar convertido en verdadero árbol.

La sombra que proyecta éste y el verdadero fruto que produzca no podrán menos de ser sana y refrigerante y el viajero que se cobije bajo sus hojas y tome el zumo nutritivo de su fruto podrá considerarse feliz y trasportado á otro mundo mejor.

Arrojad una semilla cereal en un desierto arenoso y acontecerá que la tierra no podrá hacerla germinar ni fructificar por carecer de medios adecuados, cuales son la buena tierra, el agua y el viento y una mano cuidadosa que se tome interes por su existencia.

Parece ser que los intereses materiales de la sociedad están en abierta y encarnizada lucha con los morales, y nada hay que sea mas improductente ni nada más fácil de refundirlos y unificarlos; las razones para probar dicha aseveracion son hasta inú-

tiles é infructuosas, porque el simple sentido comun las dicta.

¿Por qué no se lleva á cabo esta operacion? Porque cada dia que trascurre nos vamos metalizando más á impulsos del progreso material del siglo, y de ahí que tan apegados nos mostremos á la materia y tan abandonado y olvidado tengamos al espíritu.

F. Trigo.

(«Fomento de la Construcción.»)

Seccion de noticias.

LA ENFERMEDAD DEL NARANJO.

Uno de los periódicos de Alicante, «El Constitucional,» está publicando una série de artículos examinando las necesidades de aquella provincia, concediendo la primacia á las que sienten la agricultura; y esto le lleva á ocuparse del cultivo de la naranja, el limon y la cidra, árboles que habian adquirido mucha importancia en aquel litoral, pero cuyas plantaciones dice que ha destrozado en pocos años la enfermedad que los destruye. Como á los propietarios y cultivadores de la region valenciana interesa cuanto á los naranjos se refiere, por constituir este árbol una de las mayores riquezas del país, debemos fijar la atencion en lo que el periódico alicantino escribe, con mayor razon, por cuanto ofrece alguna novedad.

Nuestro cólega declara que estamos completamente á oscuras sobre la enfermedad de los naranjos, pero reconoce dos medios encontrados por la experiencia para evitar los efectos del azote. El primero, que es bien conocido de los valencianos, es emplear para las plantaciones el pié de la naranja ágría, lamentando «El Constitucional» que apenas se hagan en aquella provincia plantaciones de esta clase, que los planteles se vendan caros, y que no haya suplido este vacío la junta provincial de agricultura. No es, sin embargo, necesario que la gestion oficial venga á suplicar la falta de prevision de los particulares, porque en nuestros pueblos y en la vega de Murcia pueden encontrarse á bajo precio cuantas plantas de esta clase se apatezcan, de manera que es fácil subsanar la indolencia que nuestro cólega deplora; y no merece que nos ocupemos mas de este medio de prevenir la enfermedad, de todos conocida.

El segundo es para nosotros nuevo. «El otro ensayo que merece alguna meditacion, dice nuestro cólega, ha sido de regar los huertos con aguas estraidas del fondo por norias. Todos los huertos que han sido regados por aguas que estaban en contacto con las primeras capas de terreno ó al aire libre, no se han salvado, sucediendo lo contrario con los que han sido fortalecidos con norias. Esto, que á primera vista parece una vulgaridad, ha venido á demostrar que la enfermedad es epidémica, y que la causa mortífera está en la atmósfera y en la primera capa del suelo, y que el virus está sostenido y propagado al aire. Quizá se nos tenga por crédulos ó visionarios al sentar una teoría que por hoy no ha tomado aun carta de naturaleza en terreno científico, ni el práctico, y sin embargo es una verdad.»

«La enfermedad, añade, no hay que dudarlo, es atmosférica y reconoce las mismas causas que el cólera morbo, las interminentes en terrenos dados, y

toda enfermedad epidémica, propagada cuando hay predisposición, y que desaparece cuando cesa la saturación del aire: si se explica la terminación del mal desde junio último. Que ataque á las raíces, al tronco ú á otras partes, no destruye aquella opinión, sino que la confirma; porque estando en el terreno ó en el agua, con los ensavos alcalinos que se han hecho no hubiera sido tan completa la destrucción, pues quizá hubiera dado algun resultado favorable. La variación de piés y el regar con aguas estraidas por norias, confirma que la enfermedad es precisamente atmosférica, por la saturación de miasmas que atacan solo á las aurantiáceas. Por hoy nos concretamos á indicar nuestras observaciones á otras personas mas ilustradas á quien sin duda corresponden perfeccionarlas.»

Lo hemos dicho antes; no habíamos oido hablar hasta ahora de esa impugnación que, segun nuestro colega gozan los naranjales regados con aguas estraidas de grandes profundidades, y aun sospechamos que se haya atribuido á una causa inocente efectos que provienen de otra muy distinta. En las provincias de Valencia y Castellon, que sufrieron hace años con bastante intensidad el mal, eran mas fácil y mas duramente atacados los naranjales de terrenos húmedos que los que estaban plantados en puntos secos, y facilitaba mucho la invasión y los progresos de la enfermedad la abundancia de los riesgos. Así ha ido formándose en nuestros cultivadores el convencimiento de que los riesgos frecuentes perjudican al naranjo, al que hoy se deja en muchos casos que llegue á padecer sed.

Cuando el agua para riego se ha de extraer de bastante profundidad por medio de norias sale siempre cara, y es consecuencia natural que se procure economizarla regando poco; y como por otra parte, los terrenos en los que el agua está muy profunda son secos, por regla general, sucede que las plantaciones situadas en ellos reúnen las mejores condiciones para resistir la enfermedad, que son: tierras secas y riegos escasos. A esto, y no á la calidad del agua, hemos atribuido la resistencia que tales plantaciones ofrecen.

No negaremos que en algunos casos el agua de riego puede ser conductora de la enfermedad. Sin admitir ciegamente, como nuestro colega, que el mal está en la atmósfera, le vemos establecer sus primeros efectos en el nudo vital de la planta, donde, causa ó efecto del mal, crecen millones de hongos microscópicos en las desorganizadas capas de la piel del naranjo. Como el agua de riego baña esta parte de la planta, es fácil que en su marcha arrastre gérmenes de infección, que pasen de un campo á otro á dañar otras plantas, peligro que no ofrecen las aguas de noria, que solo riegan una plantación sana.

Al terminar estas líneas, piácenos consignar la mejoría que se observa en las naranjales de Alicante, y que el «Constitucional» anuncia en las siguientes líneas:

«Se conoce que ha habido una revolución atmosférica desde junio último, en el virus causante de la enfermedad, porque en el crecimiento de las aurantiáceas de julio y agosto se conoce que ha desaparecido la enfermedad, lo que no se vió en el de abril. Ahora se las ve con una lozanía y con un verde como antes de conocerse la enfermedad, y hasta en los que estaban moribundos se nota la variación. Esto es general, pues lo mismo que en nuestro país se observa en todo el litoral, en las Baleares y en Africa, lo que ha reanimado á los hortelanos, pues creen que están salvados del azote.

Nosotros creemos que podrá haber retroceso, pero por hoy ha cesado la intensidad del mal y hay una esperanza que no había, por lo que plantando piés

silvestres es duro conseguir una nueva plantación quedando reparado el mal.»

(De «La Mañana.»)

PROCLAMA DEL PRÍNCIPE MILANO.

Hé aquí la proclama por medio de la cual el príncipe de Sérvia ha anunciado la declaración de guerra á Turquía:

«En mi proclama de 5 de marzo de 1877 anuncié á mi pueblo que la defensa de la santa causa por la cual nos vimos obligados á empuñar las armas el año último había pasado á otras manos mas poderosas. Pero, después de la conclusión de la paz, la raza turca ha ennegrecido su historia con crueldades nuevas é inauditas.

El saqueo, la devastación y el asesinato invaden en estos momentos las provincias todas del imperio otomano, siendo muy especialmente lo que lleva el nombre sérvio lo que mas duramente sufre el yugo turco.

El fanatismo musulmán, inflamado por la venganza, se ha encarnizado muy especialmente contra aquellos de nuestros hermanos mártires que durante la guerra se habían refugiado en Sérvia, faltando al artículo 2 del tratado de paz concluido en 28 de febrero de 1877 entre nosotros y la Puerta, artículo que estipulaba una amnistía entera y plena en su favor. Fiando en el respeto que se debe á los pactos internacionales, habíamos convencido á la mayor parte de aquellos infelices de que volviesen á su país; pero, una vez allí bajo pretextos varios, fueron víctimas de nuevas persecuciones por parte de sus opresores mahometanos. Todas las gestiones hechas en Constantinopla por mi gobierno contra esta patente violación de los tratados han sido infructuosas. La Puerta ha dejado impunes estas nuevas atrocidades, pisoteando la palabra que con nosotros empeñara de una manera solemne.

Sérvios! Después de esta violación del tratado concluido entre nosotros y la Puerta, nada nos obliga ya á permanecer en esta penosa posición que nos condenaba á nosotros, campeones de la libertad, al papel de espectadores pacientes de estos bárbaros esfuerzos, cuyo objeto es evidentemente el exterminio del pueblo sérvio. El número de las barbaridades turcas es tal, que la Sérvia no puede sufrir por mas tiempo estos actos de inhumanidad y que le es imposible continuar, sin deshonorarse, en relaciones con un Estado que saca su fuerza del saqueo, de la sangre y del fuego y que en su fanatismo, amenaza ya nuestro principado.

Sérvios! Cuando Turquía se permite emplear con respecto á nosotros un tono tan amenazador, en unos momentos en que está ocupada por los ejércitos de un Estado de los mas poderosos, es evidente que nuestro deber nos manda aprovechar las circunstancias actuales para poner á salvo de una vez para siempre nuestro porvenir. No, nuestra lucha con el enemigo secular, no acabó con la guerra del año pasado. Nuestro honor y nuestros intereses sufrirían menoscabo si abandonándonos definitivamente á trabajos pacíficos, no hiciésemos todos los esfuerzos posibles para alejar los peligros que amenazan á la nación sérvia en cumplimiento de nuestra misión nacional.

Aun cuando el poderoso y valiente ejército ruso no ha menester nuestra cooperación para llevar á buen fin la defensa de la causa sagrada que el Czar Alejandro ha tomado bajo su poderosa protección, por nada del mundo nos dispensaríamos del deber que incumbe al pueblo sérvio, como miembro de los pueblos cristianos de Oriente, y que Sérvia ha de cumplir para ella y para su raza.

Los pueblos no alcanzan nunca á poseer su ver-

dadera libertad sino al precio de su sudor y, si es preciso, al precio de su sangre. No se empieza una grande obra como la que emprendimos el año último, para quedarse en mitad del camino. Esto habría sido una política pusilánime, un patriotismo insuficiente.

Con esta política, la posteridad nos condenaría; nuestros hermanos mártires nos maldecirían y nosotros mismos sentiríamos por ello solo remordimiento eterno.

Las manos de nuestros héroes muertos por la patria el año último, renegarían de nosotros al contemplar desde las celestes alturas nuestra indiferencia en el momento en que la sangre corre á torrentes en nuestras fronteras; renegarían de nosotros, si, viendo que ningún esfuerzo hacemos para satisfacer el deseo de la nación y que descuidamos de ir á combatir al enemigo que sin ninguna necesidad militar, consume, con el fuego y el asesinato, la ruina de las hermosas y fértiles provincias sérvias.

Solo á fuerza de constancia y de perseverancia seremos bastante fuertes para acabar la noble y peligrosa tarea que tantos esfuerzos nos ha costado ya y tantos sacrificios. Si, durante la última guerra el enemigo era superior en fuerza á los pequeños principados sérvios, hoy al poner el pié en el campo de batalla encontramos en él al ejército ruso coronado de gloria, encontramos á nuestros heroicos hermanos montenegrinos y á nuestros valientes vecinos los rumanos, todos los cuales combaten por la libertad é independencia de los cristianos que gimen bajo el yugo turco.

¡Sérvios! La hora ha sonado para acabar hoy ó nunca y de una vez para todas, la grande obra nacional empezada por los héroes de Pakovo y reanudada por nosotros el año último. Ea, pues, adelante, héroes, al lado de las águilas victoriosas del Czar libertador!

Adelante! ¡Tened fé en Dios, protector todopoderoso de la justicia, y en nombre de la libertad de nuestros hermanos subyugados, en nombre de la independencia de nuestra cara patria Sérvia, adelante! ¡Héroes, Dios lo quiere!

Belgrado 13 de diciembre de 1877.—Milano M. Obrenowiont IV, príncipe de Sérvia.

(«La Crónica de Cataluña.»)

Crónica Local.

Ayer tarde tuvo lugar la anunciada reunión del «Centro Agrícola Menorquin.» En ella se dió cuenta primeramente de que el arrendatario de los derechos de consumos está propicio á descontar del pago del impuesto las semillas destinadas á la siembra, con lo cual se ha logrado el objeto que la Junta directiva se propuso al señalar este asunto para su discusión en la general.

Después habló el señor Rodríguez para desarrollar el tema «Cultivo y explotación del esparto,» haciendo una reseña histórica de esta planta, de los países en donde se produce espontáneamente y de aquellos en donde se cultiva; industrias á que se le viene dedicando desde la mas remota antigüedad hasta la época presente, entre las cuales descuellan en lugar preferente la fabricación de papeles tegidos y aun objetos cerámicos; observando de pasada que dado el espíritu especulativo de nuestros tiempos es muy fácil que dentro de poco comamos en platos fabricados con esparto.

Dió á conocer los diferentes métodos de cultivos recomendados por publicistas españoles y extranjeros, así como los que mejores resultados han producido en la práctica; terrenos propios para ello y épocas de siembra y recolección.

Hizo por fin, merecidos elogios del señor Mercadal (D. Narciso) por ser el primer propietario de la Isla y quizás de los primeros de la Península que se han dedicado al cultivo del esparto, uno de los principales ramos de esportacion en España.

En breve tendremos el gusto de publicar este trabajo con toda la estension posible.

«De la ortiga útil» (Ramie) fué el segundo tema de que se dió cuenta y lo desarrolló el Secretario de la Sociedad don Juan Mercadal y Pons, presentando dos ejemplares de esta planta textil que alcanza en Mahon mas de un metro de altura; tambien presentó filetes procedentes de la primera maceracion de la planta y muestras de los tejidos que con él se fabrican en Francia.—Hizo ver la conveniencia de su cultivo en los terrenos inferiores de la Isla, resultando de datos aritméticos que cada hectárea puede dar sobre mil pesetas de producto líquido, segun el precio que tiene en el mercado francés. Leyó una carta de un agrónomo residente en Argel ofreciéndose á comprar toda la cantidad de Ramie que quiera enviársele en bruto y al precio corriente en aquella plaza.

Tambien publicaremos datos mas estensos sobre este punto.

Ambos asuntos convencieron á los sócios de la gran utilidad que han de reportar los propietarios que se dediquen á estos cultivos y á otros muchos de índole análoga sobre todo en los terrenos de inferior calidad, dejando á un lado la errónea preocupacion de querer cultivar solo trigo, que sin duda alguna es el mas caro de los productos de la tierra, por las muchas operaciones que requiere y el consiguiente número de trabajadores.

Por último se procedió á la votacion y admision de dos sócios que tenian solicitado su ingreso en el Centro.

Sabemos que la Junta directiva tiene pedidos á Barcelona abonos artificiales para ensayarlos en terrenos de regadío y de secano; y si se obtiene un resultado satisfactorio hará otros en grande escala; pues como es sabido los producidos en el país son muy escasos y malos. Como el abono es la base que ha de servir para regenerar la agricultura de la Isla, tambien gestiona la Junta á fin de que se establezca en esta capital un depósito ó sucursal de las fábricas de Barcelona.—Despues procederá á ensayar los abonos líquidos que se fabrican en Francia y que en Menorca han de ser de suma utilidad para los terrenos delgados.

A los señores sócios del «Circo Industrial» llamamos la atencion sobre el anuncio inserto en el lugar correspondiente.

La referida sociedad puso en escena en la noche de ayer la comedia en 3 actos titulada *Honra y provecho* y la pieza catalana *A pel y á repel*, terminando con el baile de reglamento; no dejando de ser la concurrencia numerosa como de costumbre.

El sábado dió la sociedad «La Aurora» su anunciado baile. A pesar de ser el primero de la temporada vióse bastante concurrido y con el objeto de hacer que tomase mas animacion, muchos de los sócios que estaban suscritos en dicha sociedad tomaron con sus parejas parte activa en las variadas danzas que se ejecutaron.

La ópera «Crispino» se ejecutó en la tarde de ayer ante una escasa concurrencia, y á la representacion de *Rigoletto* por la noche fué numerosa la que asistió, colmando de aplausos á la tiple Sra. Avagnini y al tenor Sr. Conti, quienes fueron llamados varias veces á la escena, mereciendo la repeticion el duo del segundo acto.

La Señora Avagnini fué obsequiada con un bonito ramo de flores que le arrojaron desde uno de los palcos del primer piso.

Visitó nuestra redaccion en la mañana de ayer el primer número del semanario *El Pensamiento de Menorca*.

Como anunciamos en nuestros anteriores números, mañana tendrá lugar en nuestro coliseo el beneficio del bajo de la compañía de ópera que actúa en el mismo. Véase el programa de la funcion inserto en el lugar correspondiente.

Los números premiados en la rifa celebrada ayer á beneficio de la Parroquia de San Francisco fueron: 1.ª suerte, 4.653.—2.ª id., 3.387.—3.ª id., 1.996.—4.ª id., 40.

En la mañana de ayer fué conducido á su última morada el cadáver de un pobre aguador que falleció repentinamente.

Dice un diario de Sevilla que la suspension de pagos de la casa de Málaga, de que dimos cuenta en nuestro anterior número es la denominada «Viuda de Frutos, Portal y Compañía» y continúa preocupando la atencion general, pudiendo afirmar que no se habla de otra cosa en ningun círculo.

La magnitud del pasivo, que se hace ascender á dos millones cuatrocientos mil duros, justifican sobradamente la especie de pánico que domina.

Al frente de esta casa se ha puesto un hábil juriconsulto que estudia en este momento los medios de calmar el malestar é inquietud que ha producido este desgraciado suceso mercantil.

De la «Correspondencia de España» periódico de Madrid, del 19 próximo pasado transcribimos con satisfaccion el siguiente suelto, que honra á nuestro amigo D. Juan Pons y Villalonga de la Villa de Alayor, canónigo de Ciudad-Real:

«Hemos oido hacer muchos elogios del discurso que el Sr. D. Juan Pons, canónigo de Ciudad-Real, pronunció en la Real Capilla el domingo último, sobre «La indiferencia en materia de religion,» en cuyo desarrollo, altamente filosófico y práctico á la vez, tuvo rasgos de verdadera inspiracion.»

Leemos en los periódicos que las posesiones francesas de Nueva Caledonia están siendo actualmente sepulcro de muchas personas víctimas de la enfermedad conocida con el nombre de «tifus carbuncoso.» Producese esta terrible enfermedad, en la mayor parte de los casos mortal, por la picadura de la mosca carbuncosa.

En cualquier parte del cuerpo donde el insecto inocular el virus, el atacado experimenta al principio una gran picazon, sin que en la piel aparezca señal alguna.

Poco despues se forma una pequeña vejiga, parecida á la de la saropta, la cual se llena de un agua negruzca. Mas tarde se desarrolla un tubérculo duro, del tamaño de una lenteja, que produce agudos dolores, tomando la piel un color rojizo muy encendido.

Por último, sobrevienen síntomas generales de postracion, y los enfermos sucumben víctimas de una descomposicion gangrenosa y rápida.

La concurrencia no se ejerce sino en los buenos productos. Las «Cápsulas de Alquitran de Guyot,» tan eficaces para los resfriados, catarros, bronquitis, tisis pulmonar etc. han sido el blanco de numerosas imitaciones. Mr. Guyot no puede garantizar como legítimos sino los frascos que llevan su firma impresa en tres colores. Depósito en la mayor parte de las farmacias.

Relacion del número de matrimonios celebrados y del de los nacimientos y defunciones que han tenido lugar durante el año finido de 1877 y que han sido inscritos en las parroquias de esta isla.

PUEBLOS.	Matrimonios.	Nacimientos.	Defunciones.
Mahon.			
Parróquia matriz de Santa María y ayuda parroquia de la Concepcion.	52	149	218
Id. de San Francisco de Asis.	13	70	53
Id. de Ntra. Sra. del Cármen.	26	101	83
Ciudadela.			
Parróquia de Ntra. Sra. del Rosario de la Catedral.	42	154	73
Id. de San Francisco de Asis.	12	97	60
Alayor.			
Parróquia de Santa Eulalia.	14	162	96
Mercadal.			
Parróquia de S. Martin y sufragáneas de S. Juan de Carbonell y Monte-Toro.	4	46	29
Fornells.			
Parróquia de S. Antonio Abad.	2	14	8
Villa-Cárlos.			
Parróquia de Ntra. Sra. del Rosario.	8	35	45
Ferrerías.			
Parróquia de San Bartolomé.	5	52	21
San Cristóbal.			
Parróquia de San Cristóbal.	6	40	33
San Luis.			
Parróquia de San Luis.	14	44	46
San Clemente.			
Parróquia de San Clemente.	1	18	3
Total.	199	982	768

En los juzgados municipales de esta isla durante el año próximo pasado de 1877 se han verificado las siguientes inscripciones:

PUEBLOS	Matrimonios.	Nacimientos.	Defunciones.
Mahon.	103	404	416
Ciudadela.	53	250	129
Alayor.	15	161	101
Mercadal.	11	95	71
Ferrerías.	5	51	19
Villa-Cárlos.	8	38	51
Total.	195	999	787

SORTEO 1.º

En el sorteo de la Rifa celebrado hoy lunes á beneficio de los establecimientos de Beneficencia de esta ciudad han salido premiados los números siguientes:

Suertes.	Pesetas.	Suertes.	Pesetas.	Suertes.	Pesetas.
20	40	1613	20	2833	40
156	15	1720	15	2947	50
266	15	1800	10	2979	60
284	15	1950	15		
374	10				
549	20			3500	50
675	80	2021	20	3692	10
756	10	2026	10	3717	5
975	15	2255	20	3718	125
		2338	10	3719	5
		2349	15	3807	15
1030	15	2357	15	3874	10
1165	10	2583	10	3888	10
1375	10	2831	10		
1506	10	2832	500		

Se han distribuido 4000 cédulas.

Seccion Religiosa.

Santo de hoy.

San Julian obispo y mártir.

CULTOS.

Corte de María.—Mañana se hace la visita á Ntra. Señora de los Dolores en la Parróquia de Sta. María.

Esta noche en la iglesia de las religiosas Concepcionistas antes de la esposicion diaria hará el paregórico del Arcángel S. Rafael D. Roque Coll, Ecónomo de Sta. María:

Continúa la esposicion de S. D. M. de las 5 á las 7 de la tarde, lúnes, en las Concepcionistas—mártes, en el Cármen—miércoles, en S. José—jueves, en Santa María—viernes, en S. Francisco—sábado, en la Concepcion.

Santo de mañana.

Stos. Ceferino, Luciano y compañeros mártires.

Movimiento del Puerto.

Comandancia de Marina.

Despachados el 5.

Para Pollensa con boniatos laud Leonor pat. Rafael Cova con 5 trips. y 1 ps.

AFECCIONES ASTRONOMICAS.

Dia 8.

SOL.—Sale á las 7 horas, y 21 minutos de la mañana—Pónese á las 4 horas, y 53 minutos de la tarde.

LUNA.—Sale á las 9 y 48 minutos de la noche.—Pónese á las 9 y 00 minutos de la noche.

PARTES TELEGRAFICAS PARTICULARES DE EL BIEN PUBLICO.

Madrid 5.—5'00 t.

Mahon 5.—8'58 u.

Rusia insiste en rechazar cualquier mediacion.

Las comunicaciones con Sofia ha sido cortadas.

70.000 turcos continúan en la Bulgaria y el resto se ha reple-

gado en la Rumelia.

Los chinos han asesinado en Kashgar quince mil personas.

Interior, 12'65.

Exterior, 13'00.

Bonos, 69'90.

Madrid 6.—11'50 m.

Mahon 6.—3'10 t.

Es completamente falso que la reina Isabel haya sido invitada para salir de París.

Confírmase que los rusos se han apoderado de Sofia sin resistencia.

Turquía recibió respuesta de Inglaterra.

Madrid 7.—11'30 m.

Mahon 7.—1'17 t.

Confírmase que Rusia rechaza las gestiones que está haciendo Inglaterra. — Ignoráanse aun las condiciones para el armisticio.

Los rusos continuan entrando en Sofia.

Aumenta la insurreccion en Bosnia.

Es inminente la ocupacion por los rusos de Sulima.

Para vender.

Lo están las fincas siguientes:

1.ª Una Estancia denominada «Estancia Nova del Cebollar» con una huerta aneja de árboles frutales, situada á la parte del Norte del término de Mahon, en el territorio de Biniarroga: su estension es, á saber: la Estancia de 12 hectáreas 62 áreas y 56 centiáreas, ó sean unas 17 cuarteras, tierra de labor, y la huerta de árboles frutales de 1 hectárea 17 áreas y 8 centiáreas; y disfruta 3 dias cada semana de agua para regar.

2.ª Una casa número 150 de la Calle de Cifuentes de esta Ciudad.

Informará el Notario D. Francisco Andreu y Pons.—Rosario 20.

Pérdida.

Una de las noches pasadas recorriendo algunas calles de esta ciudad se perdieron un tapabocas y un chal. La persona que los haya encontrado puede presentarlos en esta imprenta y se le dará las señas y una gratificacion.

Pérdida.

La persona que hubiese encontrado un pendiente de oro ANALLETA con perlas blancas y azules que se perdió una de las noches últimas al salir del teatro y la presente en la imprenta calle del Bastion número 39 además de darle las gracias recibirá una gratificacion.

Casino Circo Industrial.

Se convoca junta general extraordinaria para el domingo dia 13 del presente, despues de terminada la ordinaria, al objeto que está de manifiesto en el salon de lectura. Lo que se anuncia para conocimiento de los socios del mismo.

Mahon 7 Enero de 1878.—El secretario, Juan Taltavull.

Imp. de M. Pappal, Bastion 39.

TEATRO.

COMPañÍA LÍRICO-ITALIANA.

FUNCION PARA EL MARTES 8 DE ENERO DE 1878,

1.ª de abono.

LA BENEFICENCIA DEL BAJO ABSOLUTO

D. FAUSTINO COMAS

QUE TIENE EL HONOR DE DEDICARLA

ALLOS SEÑORES CONCURRENTES AL TEATRO Y AL PÚBLICO EN GENERAL.

Bien hubiera deseado poner en escena la ópera FAUST el dia de mi beneficio, pero circunstancias imprevistas han hecho variar mi programa; y si de agrado hubiera sido la representacion de dicha obra mayor si cabe será la funcion que tengo el honor de presentar al ilustrado público mahonés del cual estoy recibiendo muestras de general aprecio.

PROGRAMA.

1.ª Se pondrá en escena el 1.ª y 2.ª acto de la ópera

MARTA.

2.ª La romanza de bajo de

LOS LOMBARDOS.

3.ª Duo de tiple y tenor de la misma ópera, siguiendo el gran terceto con el gran solo de violín.

Y 4.ª El tercer acto de la ópera

MARTA.

Deseando sea esta funcion del agrado del público es á lo que aspira S. S. S.

Imp. de L. pat.

R. COMAS.